
Nos hemos atrevido porque pensamos que el establecer una catego-
rización de las artes es una absoluta estupidez y mucho más recia-
mar el noveno escalón para el cómic no es más que un montaje
autojustificativo de cara a competir en el mercado de la alta
cultura. Pero... opiniones las hay para todos los gustos. Algunas
de ellas se ofrecen a continuación para que el lector se haga su

propia composición de lugar. A quienes no se dedican al lápiz como

profesión les hemos preguntado:
1 .- ¿Cree que el cómic es un arte?2.- ¿Qué condiciones debe poseer el cómic para ser considerado ar-

t fst i co?3.- ¿Cómo influye la consideración del cómic como arte en la pro-
ducción del mismo?

Antoni Guiral: Crítico
y coordinador editorial

Caries E. Riba: Aficio-
nado

Antonio Altarriba: Crí-
tico

1. —N i sí, ni no. Consi-
dero que ciertas
historietas pueden ser
arte

aspecto global el cómic
es una industria donde
se sobrepone el valor
comercial al artísti-
co... como mismamente
en el Arte.2.-Por tener un valor
formal y de contenidos
que transmite un sen-
timiento o emoción que

sobrepasa su dimensión
puramente comunicad-
va.3.-Dejaría de tener su
valor popuIar para
convertirse en objeto
de uso y estudio de la
élite cu I tura I .

1 .-Supongo que sí.2.-Que exista un

código cultural domi-
nante o marginal que
lo considere así. De

todos modos la consi-

deración como arte no

pienso que sea dema-
siado importante ni
pertinente.3.-Supongo que en
sentido negativo, al
hacer que dibujantes o
guionistas adopten
ciertos vicios retóricos
para hacer cosas más
artísticas. Escasos en

sentido positivo al ha-
cer mejorar el dibujo,
el guión y todos los
aspectos creativos.

1.-No, por definición
el cómic no es arte,
es un medio de expre-
sión que puede alean-
zar ciertos niveles
artísticos.2.-Cuando consigue en-

riquecer el conocimien-
to de la persona a la
que va dirigido
estos casos sí que
puede considerarse co-

mo tal .3.-Introduce unos cam-

bios y precisiones
constantes e implica
unas nuevas búsquedas
y en este sentido
puede servir para
dinamizarlo un poco.

pero que en su

en



Las pretensiones
artísticas no están en

relación directa con la
calidad artística del

cómic, puede haber
obras como una inten-
ción exclusivamente
consumística que

pueden merecer el
calificativo de

artísticas, y al con-
trario otras realizadas
con intenciones artís-
t icas no I legar a

merecerlo.

Javier Coma: Crítico de este momento el
cómic en general es el
noveno arte. Si se uti-
liza la palabra arte
como una valoración,
entonces pasa como en
todo lo demás
sólo una pequeña
minoría de obras mere-

cen esta calificación.
3.-La producción de
cómic funciona desde

puntos de vista
principalmente indus-
tríales, no artísticos.

1.-Evidentemente y
además ya tiene el
número de arte corres-

pondiente, el noveno,
después del cine que
es el séptimo y de la
fotografía que es el
octavo.2.-La palabra arte se

aplica en relación a
las posibilidades ex-

presivas de un medio
de lenguaje. A partir

tan

mercado de los origi-
nales pasaría a otras
vías. Pero en el futu-
ro podría plantearse
una cuestión problemá-
tica, puesto que
podrían hacerse
originales para ven-
derse o exponerse

directamente, yo con-
sidero que el original
es lo que aparece en
la revista.

Joan Navarro: Editor estas dos condiciones.
La primera que conecte
con el resto de las
artes de los años

ochenta, y la segunda
que sea propiamente
historieta.
3.-De entrada no creo

que lo afecte más que
indirectamente. Es

decir, aparecería un
problema de especula-
ción respecto a los
originales pero los
originales dibujados,
fenómeno que de todos
modos es inevitable.

Implicaría un respeto
mayor respecto a la
manipulación de los
originales, puesto que

hoy ya hay dibujantes
que no entregan su

original sino diaposi-
tivas, y entonces el

1.-¿Te refieres al te-
beo?. Puede serlo aun-

que en la mayoría de
los casos no lo es»2.-Que posea unas
ciertas características
que lo califiquen como
vanguardista y que
sea específicamente
historieta, es decir
que no se confunda
con la pintura, la
i Iustración
ratura. Una cosa es

que una historieta
tenga un buen guión,
un buen dibujo y otra
que sea historieta en
sí misma. Hay muy po-
eos h istorietistas en

este país y en el reste
del mundo sólo unos

cuantos. Yo pondría

la I i te-



Jordi Costa: Redactor
Jefe de Viñetas

Onl iyú:Escritor y coor-
dinador editorial

quien no considere que
lo es hará tanto el ri-
dículo como cuando no

se querfa reconocer al
cine como tal. El có-
mic y el cine son dos
artes que se dedican a
narrar historias con

la imagen y el texto y
tiene posibilidades y

semejanzas similares.
3.-No afectará mucho.
En algunas revistas
que podemos considerar
como muy comerciales
podemos encontrar tra-

bajos que se pueden
considerar como obras
de arte. En la actúa-

lidad se están dando
obras de arte en el

1.-EI cómic puede ser

muchas cosas, princi-
pálmente es un medio
de comunicación de
masas y por ellos tie-
ne una difusión muy
distinta a la que tiene
el Arte. Al mismo

tiempo posee diversas
man i fes tac iones

que podríamos conside-
rar al cómic como un

arte, aunque con cier-
tas reservas, puesto
que es muy incipiente
y todavía no puede
ser valorado como

1.-Sí.2.-Porqué es una for-
ma de expresión con
mecanismos partícula-
res y distintas a
otras.3.-Hay el peligro de
la caída en la pedan-
tería y altos humos,
pero si se salva parce
buena tal conside-
ración porque lo
dignifica y se reconoce
al medio.

y sí

otras artes que tienen
más tiempo. cóm ic pocas.
2.-Dentro de unos años
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